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Уважаемый Александр Николаевич! 

 

С учетом планируемого рассмотрения 18.07.22 на Комиссии Правительства 

Российской Федерации по законопроектной деятельности проекта федерального 

закона «О внесении изменений в Федеральный закон «О рыболовстве и сохранении 

водных биологических ресурсов» (в части совершенствования порядка 

распределения квот добычи (вылова) водных биологических ресурсов)» (далее – 

законопроект) Ассоциация судовладельцев рыбопромыслового флота (АСРФ) 

подтверждает свою полную поддержку законопроекта, а также его поддержку 

организациями, входящими в состав АСРФ. 

Законопроект сохраняет основной принцип распределения инвестквот на рыбу 

(минтай и сельдь) для 2го этапа – на следующий год после постройки                                                

и государственной регистрации объекта. До этого весь объем общедопустимых 

уловов рыбы осваивается в режиме «исторических» квот. По сути это 

долговременный переходный период и «исторические» квоты будут осваиваться                           

до 2030-33 годов.  

Такой переходный период наглядно представлен механизмом 

инвестиционных квот 1го этапа, который законодательно вступил в действие                             

1 января 2017 года. К постройке промысловых судов и заводов инвесторы 

приступили в 2019 году после отбора инвестпроектов. В настоящее время 

распределено около 3% общих допустимых уловов на инвестцели по построенным 
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объектам. Распределение инвестквот по объектам происходит по мере их ввода. 

Такие же процедуры планируются при проведении 2го этапа инвестквот. 

Аукционы с инвестобязательствами, предусмотренные законопроектом, 

направлены на перераспределение на конкурентной основе ресурсов                                           

от неэффективных пользователей.  Показательно, что за период с 2019 по 2022 годы 

на российских верфях было построено 6 рыболовных и 2 краболовных судна.                           

За предыдущие 10 лет в России было построено только 5 промысловых судов,                                

в основном малотоннажных.  

Вместе с тем, после 2025 года более 120 краболовных судов на Дальнем 

Востоке будут старше 30 лет, на Севере - свыше 10 таких судов.  

Четверть краболовного флота не имеет достаточных квот, чтобы покрыть свою 

эксплуатацию. Речь об их обновлении не идет. Владельцы таких судов 

мотивированы на нелегальный промысел.  

На Дальнем Востоке на долю 46 предприятий, относящихся по формальным  

критериям к малому и среднему бизнесу, приходится 7% исторических квот крабов                              

(их около 33 тыс тонн). При этом самостоятельных МСП практически нет – они 

аффилированы с крупным бизнесом. 

Оппоненты законопроекта прикрывают свои интересы защитой градо-                                

и поселкобразующих рыбохозяйственных организаций. Такие предприятия                               

в морском рыболовстве - это также часть крупного бизнеса (источник: исследование 

ФГБУ «НИФИ Минфина России», 2021). К крупным холдингам  относится 5 таких 

компаний («Курилький рыбак», ПБОРФ, «ВИРМА» и другие). При этом 

поселкообразующие предприятия осваивают не только квоты крабов или 

моллюсков, планируемых для инвестаукционов, но и другие виды. Кроме того, 

законодательство не предусматривает указанным предприятиям отдельных 

преференций при распределении квот. 

АСРФ обращает внимание, что оппоненты законопроекта, предоставляя 

некорректные сведения о негативном социально-экономическом эффекте в случае 

принятия законопроекта, с помощью своих действий по сути пытаются сохранить 

рентный характер «исторического» распределения квот и рыболовства. Также они 
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создают предпосылки сохранения сырьевой направленности российского 

рыболовства, тем самым создают преимущества единственному российскому 

конкуренту в промысле минтая – США, перерабатывающего около 85% своих 

уловов в продукцию с высокой добавленной стоимостью.  

С учетом изложенного, АСРФ благодарит за проведенную 05.07.22                            

вице-президентом РСПП А.В. Мурычевым рабочую встречу о положениях 

законопроекта, и по поручению своих членов, осуществляющих реализацию более 

60% отраслевых капиталовложений, просит Вас, уважаемый Александр 

Николаевич, учесть аргументацию АСРФ при формировании позиции РСПП по 

законопроекту на Комиссии Правительства Российской Федерации по 

законопроектной деятельности. 

 АСРФ подтверждает готовность к рабочей встрече у Вас в случае 

необходимости дополнительных пояснений. Также готовы пригласить на такую 

встречу представителей разработчика законопроекта. 

 

 С уважением, 

 

Президент Ассоциации                        А.И. Осинцев 


